



Tras 51 años: nuevo hallazgo reactiva investigación por ejecución de 14 campesinos de Paine

Description

Más de cinco décadas después del crimen, nuevos peritajes reactivan la investigación sobre las víctimas del sector El Escorial asesinadas por soldados de la Escuela de Infantería de San Bernardo consigno elciudadano.com

A más de 51 años de la ejecución de 14 campesinos de Paine en 1973, el Plan Nacional de Búsqueda retornó a la Cuesta de Chada con un objetivo preciso: revisar exhaustivamente el lugar donde, según consta en la investigación, fueron asesinadas las víctimas del sector El Escorial por efectivos de la Escuela de Infantería de San Bernardo.

El lunes 15 de diciembre, la ministra en visita extraordinaria Marianela Cifuentes Alarcón informó los resultados de la prospección arqueológica realizada en el sector. Aunque no se hallaron nuevos restos óseos, los descubrimientos reactivan una ruta de peritajes fundamental para el caso: se encontró un proyectil con material genético humano, cuyas muestras serán enviadas a Austria para análisis especializados.

Audiencia informativa con las familias

La sesión se llevó a cabo en el auditorio "Ministro Héctor Solís Montiel" de la Corte de Apelaciones de San Miguel, donde participaron equipos profesionales de la Brigada de Derechos Humanos (Bridehu) de la PDI, el Servicio Médico Legal, el Laboratorio de Criminalística Central, peritos forenses y representantes de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos de Paine.

El encuentro tuvo como propósito compartir un cierre técnico y humano del trabajo desplegado en terreno, con las familias que han acompañado el proceso desde las primeras diligencias.

Enfoque participativo del Plan Nacional de Búsqueda

La ministra Cifuentes destacó el rol central de las víctimas en el proceso investigativo: "El Plan Nacional de Búsqueda tiene un enfoque distinto respecto de la participación de las víctimas en los trabajos de búsqueda de víctimas de desaparición forzada. Ellos estuvieron presentes desde las primeras diligencias en las inspecciones de prospección arqueológica y en esa oportunidad yo me hice un compromiso con ellos de que una vez que estuvieran listas todas las pericias relativas a las evidencias levantadas en el lugar, se iba a hacer una reunión informativa con el fin de hacer un cierre de los trabajos realizados en la cuesta de Chada".

Durante la audiencia, la magistrada repasó los hechos ocurridos en el sitio: el modo en que se ejecutó a las víctimas, el abandono de los cuerpos y cómo se encontraron algunos restos que fueron entregados a las familias en los años 90. También explicó los objetivos específicos de la prospección reciente y los próximos pasos en la investigación.

Próximas etapas

Las muestras del proyectil hallado serán enviadas a laboratorios especializados en Austria para análisis de ADN avanzado, lo que podría aportar nueva evidencia en un caso que permanece abierto después de más de cinco décadas. Las familias de los 14 campesinos ejecutados continúan su búsqueda de verdad y justicia, ahora con renovadas expectativas tras estos hallazgos.

El Maipo

Date Created

Diciembre 2025